

Gerhard Schäfer: Zu erbauen und zu erhalten das rechte Heil der Kirche. Eine Geschichte der Evangelischen Landeskirche in Württemberg. Stuttgart: Steinkopf 1984. 386 S., Abb., 2 Ktn.

Zum Jubiläumsjahr der Württembergischen Landeskirche legt der landeskirchliche Archivraktor D. Dr. Gerhard Schäfer eine neue »Geschichte der Evang. Landeskirche in Württemberg« vor. Schon einmal (1964) hat er eine längst vergriffene »Kleine württembergische Kirchengeschichte« herausgebracht (Besprechung in WFr. 51, 1967, S. 51). Im Gegensatz dazu beschränkt sich der Verf. dieses Mal auf die 450 Jahre, in denen es in Württemberg eine evangelische Landeskirche gibt. Wie er das macht, ist beispielhaft. Er selber deutet das bereits im Titel an. In seiner Einleitung bereitet er den Leser darauf vor, was ihn erwartet. Er schreibt dazu: »Kirche ist im Grund und am Ende nicht Organisation oder Institution. Kirche ist die Gemeinschaft der Menschen, denen Gott das Herz angerührt hat und die miteinander unterwegs sind zu einem Ziel, das er ihnen bereitet hat. Diese Gemeinschaft aber braucht eine Form, die das Miteinander ermöglicht und regelt.« Entsprechend ist für Schäfer Kirchengeschichte etwas, was zuerst und zuletzt mit den Menschen zu tun hat, die das Wort vom Anspruch und der Zusage Gottes erreicht hat.

Aus diesem Grunde werden auch die zehn Abschnitte mit einem oder mit zwei Namen überschrieben. Daß damit kein Personenkult getrieben wird, wird dem Leser sofort verständlich, wenn er dazu die Unterzeilen liest. So heißt es denn beim ersten Abschnitt: »Johannes Brenz« und darunter: »Der Aufbruch der Reformation« oder beim zweiten Abschnitt: »Herzog Christoph von Württemberg« und dazu: »Der Ausbau der evangelischen Landeskirche und die Zeit der Orthodoxie«.

Dieses Buch hat natürlich Schwerpunkte, aber das hängt mit der Natur der Sache zusammen. Einmal ist die evangelische Landeskirche aus der Reformation erwachsen und zum andern ist sie vom Pietismus mitgeprägt. Aber damit geht die Kirchengeschichte nicht zu Ende, nicht einmal mit dem Ende des Buches, das bis in die unmittelbare Gegenwart reicht.

Chronologische Übersichten vom 15. bis zum 20. Jahrhundert zeigen in drei oder vier Spalten an, wie die württembergische Kirchengeschichte in den allgemeinen Zusammenhang eingebettet ist. Das Personenregister ist nicht nur eine alphabetische Aufzählung der im Textteil vorkommenden Personen, sondern enthält auch die wichtigsten Lebensdaten. Das kombinierte Sach- und Ortsregister soll Längsschnitte ermöglichen. Gleichzeitig enthält es Erklärungen für im Text verwendete Fachausdrücke. So wird dieser Teil des Buches zu einem kleinen Nachschlagewerk. Die beiden eingeklebten Falkarten zeigen die Territorien und den Konfessionsstand am Ende des 16. Jahrhunderts sowie die Württembergische Landeskirche um 1840.

Auf einen kleinen Schönheitsfehler sei hingewiesen: Die auf S. 40 erwähnte neue Kirchenordnung für das Ansbachische Gebiet um Crailsheim, Blaufelden und Creglingen wurde nicht 1532, sondern 1533 eingeführt. *H.-J. König*

Hans-Georg Merz: Beamtentum und Beamtenpolitik in Baden. Studien zu ihrer Geschichte vom Großherzogtum bis in die Anfangsjahre des nationalsozialistischen Herrschaftssystems (= Forschungen zur Oberrheinischen Landesgeschichte XXXII). Freiburg i. Br., München: Alber 1985. 388 S.

Regierungsbildungen, Kriege und Revolutionen gehören zu den dankbaren, weil ereignisreichen und relativ leicht zugänglichen Untersuchungsgegenständen des Historikers. So stehen bei der Geschichte Deutschlands in der ersten Hälfte des 20. Jahrhunderts die beiden Weltkriege und der dreifache Umbruch von 1918, 1933 und 1945 im Mittelpunkt des Interesses. Über der raschen Abfolge der Staat und Gesellschaft von Grund auf umkehrenden Wandlungen von der Monarchie über Weimarer Republik und »Drittes Reich« hin zur Teilung Deutschlands gerät der gleichzeitig stattfindende langfristige soziale Wandel mitunter leicht aus dem Blickfeld. Einen Ausschnitt des geschichtlichen Weges, den Beamte vom aristokratischen Fürstendiener des 18. Jahrhunderts bis zum aktiven Mitgestalter des demo-